

Semana Santa religiosa

Jean Pierre Wyssenbach

Mejor dicho, de los jóvenes religiosos. Tengo la suerte de acompañar a algunos en sus estudios. Y disfruto oyendo sus experiencias apostólicas de Semana Santa por la geografía nacional.

Monagas

En una parroquia de jesuitas de Maturín tienen el Viernes Santo la costumbre de dar el «Pésame a la Dolorosa». Primero leen la muerte de Jesús. Después rezan el Rosario. Luego hacen la cola para darle el Pésame a la Dolorosa. Y se sirve un chocolate, como en un buen velorio.

El Domingo de Resurrección 300 personas comparten la comida. Todo comenzó con la señora Josefina. Que un domingo, al terminar la misa, le dijo a la comunidad: «Hay un hervido en mi casa, para el que quiera ir». Y así varios domingos. Hasta que la comunidad decidió que eso era muy bueno, y que no lo debía hacer sólo la señora Josefina, sino turnándose entre todos. Y así cada domingo hay unas 200 personas que comparten el plato comunitario.

Amacuro

En Guayo el misionero capuchino lo tiene todo programado. Visitan a las comunidades cercanas. Bendicen ramos desde el Domingo hasta el miércoles.

El Viernes Santo hacen un Vía Crucis viviente. Los waraos se han acostumbrado a ver una película de rollo muy antigua de Jesucristo. Les gusta más que otras más recientes, como la de Zefirelli. Dan mucha importancia a la oración de la cruz. Todos se acercan a besar la cruz y dar algo.

Bolívar

En San Félix, el padre Jorge Peña, de 28 años, atiende la parroquia de San Martín de Porres, con 3 barrios. Lleva año y medio de ordenado. Fueron a ayudarlo las novicias mercedarias. En el barrio Brisas del Sur nunca habían vivido una Semana Santa, ni procesiones, ni Vía Crucis, ni oraciones. Sólo playa. Muchos jóvenes y niños sin diversión.

Se visitaron los hogares. Sólo encontraron un santo en 14 casas. No tienen la costumbre de otros pueblos, de que les bendigan las casas. Los primeros días había que avisar dos horas antes, para que asistieran unas 50 personas.

Para el Vía Crucis del Viernes no llegó ningún joven. El que iba a hacer de Jesús llegó bien, pero el que tenía que hacer de Judas estaba borracho. Hubo bastante gente, y motivada, en el Vía Crucis y en la Capilla. Algunas mujeres lloraban. En la Vigilia Pascual fueron en procesión a la parroquia. Los andinos recordaban las Semanas Santas de sus pueblos.

Amazonas

Los salesianos trabajan con los Yanomami del Alto Orinoco. El río está bajo, y los Yanomami se van a pescar. Para ellos es tiempo de abundancia. Los teólogos salesianos aprovechan para adelantar el estudio de la lengua y la inculturación en el medio. Para pasar del romanticismo al realismo.

Se reunieron todos los salesianos y salesianas de la zona. Los salesianos llevan trabajando con gran paciencia histórica 40 años por establecer una iglesia autóctona. Están preparando 70 catecúmenos durante seis años. Con reuniones semanales. Hace poco murió de paludismo uno de ellos, Santiago, que era un posible pastor. Y hay que volver a empezar.

Los salesianos reflexionan una y otra vez sobre las oraciones cristianas. Llevan ya varias redacciones del Padre nuestro y del Símbolo de la fe. Han preparado el Símbolo en dibujos. La Pascua coincide con la fiesta del Pijigauo. Celebran la Pascua en mayo.

Las Nuevas Tribus visten a los indígenas. Los salesianos tratan de transmitir que ser cristiano no es ser criollo.

Apure

Para allá van seminaristas diocesanos. Ante el Nazareno de Achaguas el día más importante es el Miércoles Santo. Llega a haber hasta 10 tandas de 60 bautizos. Llegan de todo el país, hasta de los Andes y Caracas. Algunos lo hacen para evitar las exigencias de cursillos que exigen en las parroquias caraqueñas. Llegan todos goteando y no se pueden dar charlas.

En pueblitos como Arichuna puede haber diez cantinas abiertas a la vez todo el día. Los adultos se reúnen y recuerdan cuando había un párroco hace 20 años.

En la capital los sacerdotes están agotados por el trabajo y a veces la gente hace en vano la cola para las confesiones. Es un problema

asegurar la buena preparación de los laicos que están al frente de las parroquias.

Guárico

Para allá fueron novicias dominicas. Sabanota queda a dos horas de carretera de tierra de San Juan de Los Morros, en la frontera con Cojedes. La gente es muy receptiva. El sacerdote va una vez al mes. Tienen el santísimo. Una señora hace la paraliturgia y da la comunión. El pueblo es muy mariano. Rezan el rosario por las casas en el mes de mayo. La escuelita sólo llega hasta el sexto grado. Los muchachos se quedan en el pueblo trabajando. Las muchachas van a San Juan.

Fue la primera vez que celebraban la Semana Santa. Los Viernes hacen el Vía Crucis. Llega la cerveza Polar. Existe el problema del licor, porque no tienen nada más que hacer. Un borrachito dejó de beber el sábado y el domingo «por respeto a los días santos». Otro dejó de ir al río a divertirse. «Por el Señor, todo».

En Calabozo trabaja un sacerdote diocesano que atiende 8 caseríos. Quiere abarcar mucho. Separa a los que se pelean. Ha hecho un multihogar, 3 niveles de preescolar, 2 guarderías, talleres del Ince de herrería mecánica y panadería. Tiene una bonita capilla de la Milagrosa. Los niños se saben el rosario y lo rezan todas las tardes.

El padre se angustia, se desespera por el trabajo. Hay mucha brujería, azabaches, piedritas, medallas, escapularios. Hay templos evangélicos por todas partes. Hasta 8 templos en un solo barrio. Nuestras iglesias están vacías. Celebraba misas y procesiones de las 6 de la mañana a las 8 de la noche. Lograron hacer media hora de adoración. Y un Vía Crucis viviente. La gente llevaba agua para la bendición desde el Domingo de Ramos. Y el sábado sólo se quedaron tres familias para bautizar. Sólo unos jóvenes quedaron para la Resurrección.

Portuguesa

Para Acarigua fueron unas jóvenes del Santo Angel de la Guarda. En la parroquia del padre Javier hay un grupo de 50 jóvenes muy organizados, con los que está la hermana Covadonga. Preparan toda la Semana Santa, las Eucaristías. Hicieron un Vía Crucis el Viernes de Concilio. Su procesión es muy organizada, con luces, y sonido en un carro. Prepararon una cruz de 10 metros, tan pesada que no se podía llevar. Hubo que cortarle dos metros. Se bamboleó al alzarse en el hoyo. Los jóvenes formaban una cadena humana. Todo muy bien organizado.

Las hermanas del Santo Angel atienden diversos caseríos. En El Piñal asisten muchos niños. Hicieron un Vía Crucis viviente, participaron 40 niños y 15 personas mayores. Tienen una capilla bonita, amplia, hecha por el Gobierno. En El Mamón la capilla es más pequeña, hecha por la misma gente.

Barinas

Guadarrama queda a 9 horas de Barinas y 3 horas de Calabozo. Es un pueblo de mucha televisión, alcohol, machismo, y nada mariano. No llega ningún sacerdote. La iglesia es para la mujer. Hay pocos evangélicos.

Hay un grupito motivado del año pasado. Se sienten abandonados durante el año. Quieren materiales que les puedan ayudar en su vida cristiana.

Para allá fueron novicias dominicas. Las instalaron en un cuartico, con su chinchorro. Les daban la comida. Visitaron todos los hogares. Rezaron el **rosario** todas las noches. Un día rezaron por un difunto. El Domingo de Ramos una novicia se encargó de los cantos con la guitarra y la otra de la homilía. Los niños llenaban la iglesia. Luego los sacaron a la plaza, para que entraran los adultos. Empezaron la participación con peticiones. Leyeron el Hijo Pródigo, el Buen Pastor.

El Jueves Santo fue Monseñor Rojo, obispo de Calabozo y les dejó el Santísimo. Hicieron la Adoración de la Cruz. Unos seminaristas celebraron la Resurrección.

Táchira

Para los caseríos de Menorica, Siscatera y Barbarito junto a **Seboruco** fueron las Discípulas de Jesús. La gente les pareció maravillosa, muy sencilla, amable, transparente, que se levanta temprano a ordeñar.

Se instalaron en la casa cural. El padre les llevó el Santísimo a las 11 de la noche. El pueblo es muy religioso. Hay pocos evangélicos. Los jóvenes acudían a pesar de la lluvia. Tuvieron un encuentro sobre los ídolos, la esclavitud. Pasaron una película, tuvieron cantos y dinámicas. Tuvieron las siete palabras durante la procesión. Visitaron los enfermos. Muchos jóvenes asistieron a la Adoración de la cruz.

En otro caserío el sacerdote casi no va. Tiene mucho trabajo, y es mayor. No iba desde el 17 de diciembre. Hay mucho templo evangélico en los pueblos. Tuvieron una misión adventista durante 15 días. Hay mucho concubinato. No conocen la Eucaristía. La recibirían si recibieran formación. Son muy abnegados.

En otro caserío el que hacía de Jesús se caía en serio, vivía el personaje. La gente contaba sus problemas con toda confianza. Las novicias tuvieron que caminar media hora bajo la lluvia a las diez de la noche. Una estuvo a punto de irse por un barranco. Las despidieron llenándolas de panelas, cuajada, hasta una gallina.

Zulia

En **Ciudad Ojeda** trabajan los agustinos. Dramatizan el Vía Crucis el miércoles santo. El Viernes Santo asiste mucha gente al encuentro del Cristo con la Dolorosa. Y todos los que trabajaron en la organización de la Semana Santa hacen luego una excursión a La Puerta.

Trujillo

Alguna novicia de las Misioneras de Cristo Jesús fue para Mosquei, un caserío de **Boconó**. Gente muy religiosa. No habían visto religiosas **sin hábito**. Alguno comentó: «Fin de mundo, monjas con pantalones».

Novicias del Santo Angel fueron para otro caserío cercano. Tuvo muchísimo éxito el **cirio pascual** que les habían pedido, y que amablemente les había facilitado el P. Angel, de Santa Teresa. La gente quedó tan encariñada con ellas, que ya han comenzado a visitarlas en Caracas.

Carabobo

Novicias marianitas fueron para **Los Naranjos**, a donde se sube desde Boquerón, junto a Valencia. Estuvieron en los caseríos de Zancudo, El Barrial, Algarrobo, Jenjibre. Caseríos de 15 casas separadas, sin agua ni luz. Con la televisión se perderían los niños. Son un ejemplo de fortaleza. Arroz, caraotas y yuca es el desayuno, almuerzo y cena. No saben ordeñar. Compran la leche. Aprovechan sólo la manteca del cochino. Cultivan maíz. Los niños caminan descalzos por la tierra.

Hay adventistas, evangélicos, testigos de Jehová, «apóstoles». El sacerdote va los domingos. Hay 2 laicos que hacen celebraciones de la palabra por los caseríos. Se conocen 14 de 62 caseríos. Algunos no saben ni hacer la señal de la cruz.

Pusieron altares desde la madrugada para el Vía Crucis de la tarde. La Cruz era muy pesada. Los hombres se quitaban el sombrero. Iban familias enteras. Quieren organizarse como iglesia.

Distrito Federal

En **La Vega**, los salesianos trabajan en diversos barrios de **Los Mangos**. El Jueves Santo el **lavatorio de los pies** lo realizaron 5 familias, una por cada sector. Primero se lavaron los pies entre ellos, como símbolo de lo que se quiere hacer en este año de la familia. Y luego cada uno lavaba a otro de otra familia, como símbolo del trabajo comunitario.

En **Los Aguaticos**, de La Vega, las 3 noches del Lunes al Miércoles Santo proyectaron **diapositivas** sobre una sábana. En **San Rafael** organizaron un día para los niños de 4 a 7 años del sector, con juegos, cantos, cuentos, pintura, piñata y merienda, participaron unos 30 niños.

En **Los Frailes** de Catia, los carmelitas organizaron un **almuerzo compartido** el Jueves Santo. El **monumento** tenía la forma de «La Perrera», la camioneta que ha llevado al pueblo de Dios a retiros, visitas, y salidas durante el año.

En **La Pastora** los jesuitas celebran la Semana Santa en Catuche. La Misa de Resurrección fue en la Iglesia Parroquial, totalmente llena. A la salida las calles estaban llenas de gente, que regresaba alegre a sus casas, tocando tambores.

En el barrio **Soroceima**, de la parroquia de Coche, las novicias salesianas organizaron **convivencias**, el lunes santo para los niños, el martes para los jóvenes de confirmación y primera comunión, el jueves para los padres y representantes. El miércoles participaron en la multitudinaria procesión de la parroquia. La misma gente hizo los trajes del Vía Crucis.

En **Las Lomas de Baruta** estuvieron las lauritas hasta hace 2 años. Ha quedado la tradición de preparar las procesiones y el Nazareno. Hay mucha participación. Se van tras la bendición del agua. Estuvieron las Oblatas del Divino Amor. No hubo quorum para la Hora Santa. Pero casi todos participaron en el compartir de la Resurrección.

En el **Niño Jesús de Catia** la lluvia no impidió que se tuviera un fervoroso **Vía Crucis**. Lo fueron dramatizando. Había tantos altares que hubo que repetir estaciones. Un niño cargaba una cruz. Muchos iban vestidos de Nazarenos. Las señoras mayores hicieron toda la subida. La **Vigilia Pascual** se programó a las 10. Pero hubo que abrir la iglesia para la gente ya desde las 8 y a las 9 y media ya no cabía más gente dentro. La Vigilia se prolongó hasta las 12. El domingo el padre Miguel les preguntaba qué les gustó más, qué era lo más importante de toda la Semana Santa. La gente respondió que la Resurrección.

Un misionero del Sagrado Corazón participó en **Pro Patria** en la **vigilia pascual** con los catecúmenos, muy espiritual, que dura de la medianoche hasta las siete de la mañana. Hicieron todas las lecturas del Antiguo Testamento, con los salmos cantados, y el «eco» de la comunidad tras las lecturas.

Mientras tanto otras novicias estuvieron en sus **noviciados**, unas haciendo un retiro, en el que tuvieron buenas oportunidades de compartir toda la comunidad, otras escenificando con sorprendente realismo un Vía Crucis viviente.

CONCLUSION

El lector inteligente esperará aquí unas conclusiones que no va a encontrar. Esto no es ninguna visión de conjunto de lo que los jóvenes religiosos hicieron durante esta última Semana Santa. Ellos hicieron muchísimo más.

Esto fue solamente unas fotografías de unas marianitas perdidas en la noche por el sur de Carabobo, de unas discípulas de Jesús mojándose en la noche por el Táchira, de unas novicias del Santo Angel en procesión con el cirio pascual por Trujillo.

Era solamente para dar gracias a Dios porque mientras unos broncean en las playas, otros beben y se matan en las carreteras, otros visitan a sus familias, hay tantos jóvenes idealistas que buscan una Venezuela distinta, en la que reinen la fe, la esperanza y el amor.